

peningkatan mutu kualitas sumber daya insani yang diperlukan dalam kehidupan modern.

Untuk memenuhi tuntutan tersebut, pesantren telah melakukan perubahan-perubahan yang signifikan terutama pada akhir abad ke-20 ini. Pesantren yang dulunya dikenal sebagai lembaga yang hanya menfokuskan pada pendidikan dan pengajaran agama Islam semata (*tafaqquh fi al-diin*), telah mengalami perubahan dengan masuknya materi-materi pelajaran umum dan bahkan mencakup pula pendidikan dan pelatihan ketrampilan. Bahkan belakangan beberapa pesantren telah condong pada sistem pendidikan modern. Salah satu contoh, mulai memasukkan materi-materi ilmu pasti seperti matematika, fisika, kimia, biologi, pada kurikulum yang harus diselesaikan santri.

Oleh karenanya pondok pesantren dapat dikategorikan ke dalam tiga bentuk, yaitu: (a) pondok pesantren salafiyah, (b) pondok pesantren khalafiyah, (c) pondok pesantren campuran. Pondok pesantren salafiyah adalah pondok pesantren yang menyelenggarakan pembelajaran dengan pendekatan tradisional. Pembelajaran ilmu-ilmu agama islam dilakukan secara individual atau kelompok dengan konsentrasi pada kitab-kitab klasik, berbahasa arab. Pondok pesantren khalafiyah adalah pondok pesantren yang menyelenggarakan kegiatan pendidikan dengan pendekatan modern, melalui satuan pendidikan formal, baik madrasah (MI, MTs, MA atau MAK) maupun sekolah (SD, SMP, SMA, dan SMK) tetapi dengan pendekatan klasikal. Pembelajaran pada pondok pesantren modern

Hidayatullah Balikpapan. Pesantren ini merupakan pesantren yang fokus kegiatannya adalah sosial, pendidikan, dan dakwah. Pesantren-Pesantren Hidayatullah berfungsi sebagai tempat untuk mendalami ilmu. Pesantren ini dihuni santri yang tinggal di asrama, guru, pengasuh, pengelola dan jamaah Hidayatullah. Pola pengajaran di Pesantren Hidayatullah adalah sistem pesantren modern, yaitu penggabungan mata ajaran umum Kemendikbud dan mata ajaran khusus atau keislaman (*diniyah*). Mata ajaran umum sama seperti mata ajaran pada sekolah-sekolah umum lainnya, contohnya matematika, fisika, kimia dan lain lain. Mata ajaran khusus yaitu mata ajaran yang berkaitan dengan keislaman, contohnya aqidah, fiqih, bahasa Arab, dan hafalan/tahfidz Al Qur'an, serta masih banyak lagi mata ajaran yang lain, sesuai dengan jenjang pendidikan dan letak kampus.

Pondok pesantren Hidayatullah Surabaya berada di Jalan Kejawan Putih Tambak VI/1 Kecamatan Mulyorejo Surabaya Jawa Timur Indonesia 60112. Tingkat jenjang pendidikannya mulai Taman Kanak-Kanak dan kelompok bermain pra sekolah, Sekolah Dasar atau Madrasah Ibtidaiyah, Sekolah Menengah Pertama/Madrasah Tsanawiyah dan Sekolah Menengah Atas/Madrasah Aliyah setidaknya ada di setiap Wilayah dan 3 perguruan tinggi di Surabaya, Balikpapan dan Depok.

Berdasarkan uraian diatas, penulis merasa tertarik untuk mengetahui dan membandingkan kurikulum pengajaran agama pada dua pesantren yaitu di

peneliti menggunakan analisis deskriptif. Tujuan dari analisis deskriptif adalah untuk menyajikan data hasil pengamatan secara singkat dan jelas. Pada penelitian deskriptif statistik yang digunakan adalah deskriptif seperti teknik persen, kuartal, modus, median, mean, simpangan baku, korelasi dan lain-lain. Visualisasi data bisa digunakan table, grafik, diagram dan sejenisnya.

Adapun rumus untuk menganalisis data-data tersebut, penulis menggunakan rumus t-test karena untuk mencari perbedaan antara dua buah kelompok

K. Sistematika Pembahasan

Penulis membagi sistematika pembahasan penelitian ini menjadi lima bab dengan rincian tiap bab sebagai berikut:

Bab I Pendahuluan yang meliputi tentang: latar belakang masalah, rumusan masalah, batasan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, asumsi dan hipotesis penelitian, definisi operasional, sistematika pembahasan.

Bab II Kajian Teori meliputi tentang: A. Tinjauan tentang kurikulum, meliputi Pengertian kurikulum, Peran dan Fungsi Kurikulum, Anatomi (Komponen-komponen Kurikulum), Desain Kurikulum, Dasar Pengembangan Kurikulum, Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pengembangan Kurikulum, serta Hambatan-hambatan kurikulum. B. Tinjauan pondok pesantren yang terdiri dari Pengertian pesantren, Sejarah Perkembangan Pondok pesantren, Tujuan

